
! ! ! !唐老鸭、!"#$年版电视剧《西
游记》中的孙悟空……他的声音曾
伴随一代人度过快乐的童年。他就
是李扬（前排右），上海代表团 %&位

中央提名的全国人大代表之一。在
向其他代表介绍自己时，李扬幽默
地说：“我不是疯狂英语的李阳，我
没有娶外国老婆……”

'&&"年，时为全国政协委员的
李扬提出了《应高度重视我国动漫
事业发展》的提案。很快，中国动漫
集团成立，他担任党委书记，直接参
与我国动漫产业发展建设。
特派记者 陈正宝 邵宁 摄影报道
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全国政协委员：提振消费信心要从养老看病教育多方面着手
因为“三怕”百姓捂紧口袋不敢花钱

! ! ! !今年的政府工作报告首次把
“自由迁徙、安居乐业”作为加快户
籍制度改革的最终目标。但无论是
现实基础还是制度准备，当前都不
具备全面放开户籍自由流通的条
件，昨日，全国人大代表、中国社科
院人口与劳动经济研究所所长蔡昉
在参加江苏代表团分组审议间隙接
受记者采访时表示，户籍制度改革
只可能是渐进性的改革，不可能一
夜之间全面放开。

均等享受公共资源

这才叫公平正义
政府工作报告中提出，加快推

进户籍制度、社会管理体制和相关
制度改革，有序推进农业转移人口

市民化，逐步实现城镇基本公共服
务覆盖常住人口，为人们自由迁徙、
安居乐业创造公平的制度环境。
“户籍制度改革的必要性已经不

需要再讨论了。”蔡昉表示，发展就是调
动所有的资源，其中自然也包括人力资
源，要让所有的人均等地享受公共资
源，例如儿童义务教育、社会保障、保
障性住房等等，教育医疗社会救助低
保等都涵盖其中，这就叫公平正义。

当然户籍制度改革一夜之间全
面放开，想进哪个城市就进哪个城
市，也是不可行的。蔡昉认为，最大
的可能还是会采取渐进式的改革，
政府相关部门应该尽快制定时间表
和路线图。

计划生育政策

同样会采取渐进式
在蔡昉眼里，同样会采取渐进

式改革的还有计划生育政策。“我觉
得新一届的政府会考虑这个问题，
计划生育二胎制政策在时机上或技
术推进细节上还需要时间。”

蔡昉说，实行计划生育独生子
女政策已经 (&多年了，现在的生育
水平已大幅度下降，劳动年龄人口
开始负增长，因此，独生子女政策的
调整也是顺理成章了。人口也要和
经济社会发展、和资源环境相适应。

“人口计划生育部门一直在强
调坚持计划生育政策不变。可计划
生育政策并没有规定一定是几胎，
而且其实从十八大报告到今年的政
府工作报告，里面都有完善人口政
策的说法。”他的理解就是适度调整。
“我相信计划生育部门也应该是在做
着这样的方案。我也希望步伐能再快
点。”

扬子晚报全国两会报道组
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全国人大代表、中国社科院人口与劳动经济研究所所长蔡昉：
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! ! ! !刺激消费，一直是“扩内需”的重要
举措。这几年两会，全国政协委员们都要
为如何刺激消费“把脉”。得出的看法也
基本一致：完善社会保障，让老百姓没有
后顾之忧。昨天，发改委主任张平在记者
见面会上又提出了类似观点。
百姓为何不敢花钱？委员们认为，

只因有“三怕”———怕老无所依，怕无钱
治病，怕教育投入不足愧对孩子。要让
百姓痛快花钱，提振消费信心，除了不
断提高他们的收入外，恐怕还要在这三
个方面找一些行之有效的方法。

养老金
要有长效增长机制
今年，我国老年人口将突破 '亿大

关，%& 年后将增至 ')* 亿，而到 '&+&

年，,&岁以上老年人口将超过 -亿，占
总人口 (&.以上。

养老是个“伤不起”的话题：养老金
双轨制长期存在；基础养老金水平偏低；
机构养老僧多粥少，公办养老院住不进，
民办养老院住不起，家庭养老，护理照料
又没有形成完善的支撑体系……
归根结蒂都是钱。在目前养老金双

轨并单轨仍无时间表的情况下，全国政
协委员李宏塔提出了建立养老保险长
效增长机制的建议。他认为，目前中央
财政补助每月 ++元的基础养老金水平
偏低。建议根据经济社会发展水平，建
立基础养老金与物价上涨、城乡居民最
低生活标准、农村最新扶贫标准挂钩联
动的长效增长机制。

来自保险界的全国政协委员王滨
建议通过大力发展企业年金，增加养老
金的“厚度”。他提出：健全养老金的税
收优惠政策，适当提高企业缴费的税优
幅度，并对个人缴费部分采取延迟纳税
的方式；借鉴国际经验，将养老金由“非
强制”转向“半强制”，并逐步转向“强
制”，可先要求国企及其他已经盈利的
企业必须建立企业年金，待条件成熟
时，要求所有单位都必须建立，实现“强
制性”；拓宽养老金的投资范围，在风险
可控的前提下，应有部分资金投资于长
期性投资项目，并允许定向配置大型企
业债券、金融债，使养老金获得长期稳
定的投资收益。

特药救助
大病治疗需!定心丸"

老百姓“怕病”，最怕的是生大病。对
于工薪阶层的家庭来说，一场大病就是
一场灾难，家庭经济迅速崩溃。

在沪全国政协委员、辉瑞投资有限
公司企业事业部总监冯丹龙透露，据
《'&%'中国肿瘤登记年报》透露，目前我
国肿瘤的发病率为 '$+)"%/%&万，平均每
分钟有 ,人被诊断为恶性肿瘤。
“对患者和家属而言，临床效果好

的特效药物，如治疗癌症的靶向治疗
药物和相关生物制剂，但是难以承受
的医疗费用负担又将他们推向绝望的
深渊。”冯丹龙说，目前这些疗效确切
的特殊药物尚未纳入医保，自费购买
这些救命药物为病患家庭带来灾难性
的医疗支出，导致“因病致贫”。缓解医
疗负担，建立大病重病救助机制成为
医疗体制改革中急需解决的热点和难
点问题。

冯丹龙建议在部分地区开展试
点，探索建立政府、社会、企业、患者多
方筹资的特药救助机制。针对肿瘤高
发病种，酌情选择部分疗效确切、能提
高病人总生存期、无进展生存期的创
新药物，借鉴现有成熟的患者慈善援
助项目经验，由政府、患者各承担部分
费用、医药企业捐赠部分药物，各方共
同合作帮助患者减轻医疗负担，让患
者用上救命药，缓解“因病致贫”的民
生问题。

教育支出
是否可以税前扣除
全国妇联对全国城乡家庭的抽样

调查发现，我国家庭的教育支出已经占
到家庭总收入的 (&)%.，并且仍处于一
个不断上升的发展趋势。许多家庭已将
教育、医疗和住房列为生活的三座大山。

在沪全国政协委员郭广昌为此提
出建议，将教育支出在税前扣除，从一
定程度上缓解家庭压力。郭广昌认为，
这几年整个财政税收收入的增长超过
了国民收入增长的比例，超过了 012

的增长，在这块是有减税空间的。
“我尤其关注中产阶层，他们承担的

税务负担很高，有孩子，再加上购房，可能
双方父母都要赡养。所以我觉得个人所得
税这块，可以把教育的支出，第一次购房
利息的支出，赡养父母人数不同都应该考
虑到里面。”郭广昌说，海外也有个人所得
税，但都有抵扣制度的，可以把教育、医
疗等费用抵扣掉。“我们是不是也可以把
家庭的教育支出，首先纳入到个人所得
税的抵扣中去？收税之后增加教育投入，
还不如把部分税收直接让给父母，可能
对他们的子女教育有更实在的效果。”
特派记者 潘高峰 于明山 江跃中


